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Durchführung

Potenzielle Fehler

Variation

KSÜ • Körperstabilisierende Übungen

Sideplank / Unterarmstütz

Stationskarten Muskuläre Balance1

Ablauf
Der Sportler steht mit leicht 
angewinkelten Beinen im 
schulterbreiten Stand und 
hat die Arme in Verlängerung 
des Rumpfes nach oben 
gestreckt. Der Rumpf befin-
det sich in Vorlage bei gera-
dem Rücken und der Bein-
rumpfwinkel beträgt 90°. Die 
angespannte Muskulatur im 
Lendenwirbelbereich und 
die nach hinten unten gezo-
genen Schulterblätter verhin-
dern einen Rundrücken und 
stabilisieren die aufrechte 
Wirbelsäule.

Hinweise
Die gestreckten Arme vergrößern den Hebel und erzeugen einen 
weiteren Spannungsaufbau im Schultergürtel. Zur Reduzierung der 
Intensität können die Arme eine entspannte Haltung seitlich des 
Rumpfes einnehmen.

Der Blitz
Kreuzheben halten

Schwierigkeit Muskelgruppen Gelenke

Bewegungskontrolle

  Untere Rückenmuskulatur
Wirbelgelenke

Schulter
Beckengürtel
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Peter Neumann & Tobias Landsgesell

Unterrichtsvorbereitung mit Hilfe sportpädagogischer Fachzeitschriften? 
Ergebnisse einer Interviewstudie mit Sportlehrkräften
Von professionell arbeitenden Sportlehrkräften wird erwartet, dass sie ihre Unterrichtsvorbereitung wissenschafts-
basiert, systematisch und kontinuierlich gestalten. Im Gegensatz zu sportwissenschaftlichen Zeitschriften oder zu 
sportpraktischen Zeitschriften bieten insbesondere sportpädagogische Fachzeitschriften interessierten Sportlehr-
kräften anwendungsorientierte und praxisorientierte Ideen, Beispiele und Bausteine für den Sportunterricht an 
(Borkenhagen, 1994).
Im Folgenden gehen wir im Rahmen einer Interviewstudie der Frage nach, inwieweit Sportlehrkräfte an verschiede-
nen Schulformen in Baden-Württemberg sportpädagogische Fachzeitschriften zur Unterrichtsvorbereitung nutzen. 

Are Instructional Preparations Supported by Physical Education Journals?  
The Results of an Interview Study with Physical Educators
Professionally working physical educators are expected to systematically and continuously prepare their lessons on 
a scientific basis. In contrast to sport scientific journals or sport practical journals, sport education journals offer 
interested physical educators applicable ideas, examples and modules for their lessons (Borkenhagen, 1994).
The authors use an interview study to answer the question to what extent physical educators at different types of 
schools in Baden-Württemberg use physical education journals to prepare their lessons.

Marcel Klemm

Sport schreibt Geschichte! Facharbeiten zur Sportgeschichte in der gymnasialen Oberstufe
Der diesjährige Geschichtswettbewerb des Bundespräsidenten schreibt erstmals die Sportgeschichte als Thema 
aus, da es „beim Sport (nie um Sport allein) geht“, sondern vielfältige Bezüge zum Alltagsleben der jungen Men-
schen möglich sind. Auch im Oberstufenunterricht der Schulen sind durch Facharbeiten, die eine Klausur ersetzen 
und auf ein Hochschulstudium vorbereiten sollen, thematische Bezüge zur Sportgeschichte nicht nur denkbar, son-
dern bergen viel Potential, da konkrete Anschlüsse an das eigene Leben als Sporttreibende*r, z. B. als Fußballer*in,  
zur Geschichte der selbst gewählten Sportart reizvoll erscheinen. So werden neben den Vorgaben und Vorausset-
zungen von Facharbeiten auch Beispiele gewählter Themen der Sportgeschichte präsentiert sowie Tipps und Anre-
gungen für Schüler*innen und betreuende Lehrkräfte vorgestellt.

Sport Writes History! Reports on Sport History in Senior High Schools
For the first time the German President’s history contest currently deals with sport history, because sport never just 
deals with itself, but rather with many connections to the typical lives of young people. The thematic connections 
to sport history are not only conceivable in senior high students’ reports (which replace a written exam and pre-
pare for a college major), but also conceal much potential and are attractive, because concrete connections to 
one’s own life as an athlete are interesting, for example a paper about a soccer player connected with the history 
of his or her selected sport discipline. Therefore, in addition to the guidelines and prerequisites for the reports, the 
author presents examples of selected sport history topics and gives advice as well as incentives for the students 
and advising teachers.

Robert Schreiner

Kompetenzen für den Sportunterricht konkretisieren und verknüpfen 
dargestellt anhand von Beispielen aus der Sportart Fußball
Um im Sportunterricht über mehrere Wochen hinweg systematisch an einem Thema arbeiten zu können, müssen 
Lehrkräfte im Rahmen der Unterrichtsvorbereitung die von den Schüler*innen zu erwerbenden Kompetenzen kon-
kretisieren und verknüpfen. Der vorliegende Beitrag zeigt ausgehend von theoretischen Überlegungen anhand der 
Sportart Fußball auf, wie dies für den Sportunterricht gelingen kann.

Specifying and Connecting Areas of Competence for Physical Education Exemplified by the Sport of Soccer
In order to systematically deal with one topic for several weeks, teachers who prepare their lessons have to specify 
and connect the areas of competence their students should learn. Based on theoretical considerations the author 
uses the sport of soccer to exemplify how this task can be fulfilled for physical education.



Anselm Seven

Noch ausreichend oder ungenügend? E-Sport im Schulsport: Versuch einer Standortbestimmung
Nicht erst seit der Corona-Pandemie und der damit einhergehenden Aussetzung sportlicher Aktivitäten steigt die 
gesellschaftliche Relevanz des E-Sports stetig an. Der hier vorliegende Diskussionsbeitrag untersucht die Frage nach 
der schulsportlichen Thematisierung des E-Sports. 
Diese Untersuchung erfolgt auf mehreren Ebenen. Zunächst wird eine kursorische Zusammenfassung der aktuellen 
sportwissenschaftlichen Diskussion des E-Sports und seiner sportlichen Legitimität vorgelegt. Den Schwerpunkt des 
Beitrags bildet eine Beurteilung der pädagogischen Eignung des E-Sports für die Thematisierung im Rahmen des 
Schulsports. Hierbei wird deutlich, dass E-Sport unabhängig von seinem zum jetzigen Zeitpunkt noch ungeklärten 
sportlichen Status keine schulsportliche Relevanz zukommen kann, da die pädagogische Wertigkeit des E-Sports und 
seine curriculare Eignung nicht ausreichen, um eine solche Beschäftigung im schulischen Rahmen zu rechtfertigen.

Sufficient or Failed? Esports in Physical Education: An Attempt to Define Its Position
Not only since the Corona pandemic and the concomitant suspension of sport activities, the societal relevance of 
esports has continuously been on the rise. The author investigates the question how esports is thematized in phys-
ical education. The research consists of several levels. Firstly the author presents a cursory summary of the current 
sport scientific discussion on esports and its sportive legitimation. Then he focuses on the evaluation of the educa-
tional suitability of esports as a topic of physical education. Despite its current undefined status, the author con-
cludes that esports cannot be relevant for physical education. He clarifies that this statement is based on its insuffi-
cient value and curricular suitability in order to justify such an activity in an educational context.


